

(第一類 第十三号)

第七回国会 邮政委員会議録 第二号

昭和二十五年三月三日(金曜日)

午後二時一分開議

出席委員

委員長 石原 登君

理事宇田 恒君 理事大和田義築君

理事風間 啓吉君 理事加藤隆太郎君

理事白井 佐吉君 理事松本六太郎君

東井三代次君 原 健三郎君

平島 良一君

出席國務大臣

郵政大臣 小澤佐重喜君

郵政次官 坪川 信三君

郵政事務官(簡易保険局長) 金丸 德重君

専門員 稲田 穂君

委員外の出席者

郵政事務官(簡易保険局長) 齋藤信一郎君

専門員 稲田 穂君

委員外の出席者

郵便振替金法(昭和二十三年法律第六十号)の一部を改正する法律

簡易生命保険法の一部を改正する法律(内閣提出第四一号)(参議院送付)

簡易生命保険法の一部を改正する法律案(内閣提出第四二号)(参議院送付)

簡易生命保険法の一部を改正する法律案(内閣提出第四三号)(予)

郵便年金法の一部を改正する法律案(内閣提出第四四号)(参議院送付)

郵便年金法の一部を改正する法律案(内閣提出第四五号)(予)

郵便貯金法の一部を改正する法律案(内閣提出第五八号)(予)

郵便振替金法の一部を改正する法律案(内閣提出第五九号)(予)

郵便貯金法の一部を改正する法律案(内閣提出第五八号)(予)

郵便貯金法の一部を改正する法律案(内閣提出第五九号)(予)

郵便貯金法(昭和二十二年法律第百二十号)

郵便貯金法(昭和二十二年法律第百二十号)

郵便貯金法(昭和二十二年法律第百二十号)

金義照君外一名紹介)(第一〇七三号)

室田郵便局職員の復職に関する請願

(田島ひで君紹介)(第一一四七号)

川内村小川字下小川に無集配郵便局

設置の請願(飯塚定輔君紹介)(第一一七五号)

の審査を本委員会に付託された。

本日の会議に付した事件

簡易生命保険法の一部を改正する法律案(内閣提出第四一号)(参議院送付)

簡易生命保険法の一部を改正する法律案(内閣提出第四二号)(参議院送付)

簡易生命保険法の一部を改正する法律案(内閣提出第四三号)(予)

郵便年金法の一部を改正する法律案(内閣提出第四四号)(参議院送付)

郵便年金法の一部を改正する法律案(内閣提出第四五号)(予)

郵便貯金法の一部を改正する法律案(内閣提出第五八号)(予)

郵便振替金法(昭和二十三年法律第六十号)の一部を改正する法律

簡易生命保険法の一部を改正する法律案(内閣提出第五九号)(予)

郵便貯金法の一部を改正する法律案(内閣提出第五八号)(予)

郵便貯金法の一部を改正する法律案(内閣提出第五九号)(予)

郵便貯金法の一部を改正する法律案(内閣提出第五八号)(予)

郵便貯金法の一部を改正する法律案(内閣提出第五九号)(予)

郵便貯金法の一部を改正する法律案(内閣提出第五八号)(予)

郵便貯金法の一部を改正する法律案(内閣提出第五九号)(予)

郵便貯金法の一部を改正する法律案(内閣提出第五八号)(予)

郵便貯金法の一部を改正する法律案(内閣提出第五九号)(予)

郵便貯金法(昭和二十二年法律第百二十号)

郵便貯金法(昭和二十二年法律第百二十号)

郵便貯金法(昭和二十二年法律第百二十号)

郵便貯金法(昭和二十二年法律第百二十号)

郵便貯金法(昭和二十二年法律第百二十号)

百四十四号)の一部を次のように改正する。

第十條第一項中第一号から第五号までを次のように改め、同條第二項中「第五号」を「第二号及び第五号」に改める。

一 國及び地方公共団体

二 土地改良区、土地改良区連合、水害予防組合、水害予防組合連合及びこれらに準ずる団体

三 国立、公立又は私立の学校及び宗教法人

四 労働組合及び國家公務員法

(昭和二十二年法律第百二十号)

第九十八條第二項の職員の組合

その他の団体

五 育児院及びこれに準ずる慈善団体並びに健康保険組合及びこれに準ずる相互扶助団体で當利

その目的としないもの

第六条第二項を次のように改め、同條第三項を削る。

郵便振替金法の一部を改正する法律案

郵便振替金法の一部を改正する法律

郵便振替金法(昭和二十三年法律第六十号)の一部を改正する法律

日から施行する。但し、第五十三條の改正規定は、昭和二十四年六月一日から適用する。

○小澤國務大臣 ただいま議題と相な  
りました郵便貯金法の一部を改正する  
法律案の、提案理由を御説明申し上げ  
ます。

この法律案は、郵便貯金の預金者の  
利益を保護するために、郵便貯金の拂  
いもどし証書の有効期間について必要  
な改正を行ふとともに、土地改良法の  
制定等に伴う規定の整備を行おうとす  
るものであります。以下その内容に  
ついて御説明申し上げたいと存じま  
す。

まず第一は、拂いもどし証書の有効  
期間についての改正であります。御承  
知のようない郵便貯金制度におきまして  
は、たとえば貯金の全部拂いもどしを  
する場合には、一応郵便貯金通帳に記  
載されている貯金現在高に相当する現  
金のみを郵便局で受取り、貯金利子で  
まだ通帳に記載されていないものに対  
しましては、後日貯金原簿を保管する  
地方貯金局の発行する拂いもどし証書  
の送付を受けて、この証書と引きかえ  
に郵便局でその拂渡しをすることとな  
つておりますが、この拂いもどし証書の  
有効期間は、現在の規定では特に交  
換不便の地域でない限り、すべて一律  
にその発行の日から二箇月となつてお  
りまして、もし預金者がその期間内にそ  
の証書による拂いもどし金の拂渡しの  
請求をしなかつたときは、十円の料金  
を納めて、証書の再交付を受けなけれ

ばならないことになつております。もとよりこの規定は、通常の状態においては別段の支障を生ずることもないのですが、たとえば証書の送達があります。何かの原因で遅延したような場合等、預金者の責に帰することのできない事由によつて、証書の有効期間内における拂渡しの請求ができるなかつた場合には、おいて、この規定を適用することは、預金者に対して酷に失うこととなりますので、このよだな場合には、その事故の存続する日数は、証書の有効期間に算入しないことに規定を改めて、預金者の不利益を救済いたしたいと存づるのであります。

次に第二の改正は、郵便貯金の総額制限の適用を受けない公共団体等の名称の読みかえであります。御承知のように水利組合、耕地整理組合、北海道土功組合等の公共団体は、郵便貯金の総額制限の適用を受けないことに規定されておりますが、先般土地改良法の制定等によりまして、耕地整理法、北海道土功組合法及び水利組合法の改廃、並びに既存の関係事業及び諸団体の切りかえ、または整理が行わればしめたのに伴いまして、この規定の形式上の整備を行いたいと存ずるものであります。

以上がこの法律案の内容であります。さらにただいま議題に供されました郵便振替金制度は、郵便貯金の一様として、明治三十八年に制定されに可決せられんことを願いする次第です。

ました郵便貯金法中に規定されていましたが、第一回国会においては新たに郵便貯金法が制定されたのに伴い、昭和二十三年六月に現行の郵便振替貯金法が制定されたのであります。從いまして今回御審議をお願いいたします改正案も、前と同様に確実な送金及び決済の手段として、その機能を十分に発揮いたしております。従いまして今回合理化をはかるため、規定の一部を修正しようとするものであつて、その一は、振替貯金制度の利用者の利便を増進し、またその利益を保護するため、現行第二十七條及び第四十八條を改正いたしまして、用紙需給の關係から壳渡しを停止しておりました振替貯金の拂込書用紙の壳渡し制度を復活し、また拂出し証書の有効期間を経過した後で拂渡し、またはもどし入れの請求があつた場合において、その期間の経過が加入者または受取人の責によらない事由によるものについては、その事由により請求ができなかつた日数は、拂出し証書発行の日より二箇月となつておりますが、証書の有効期間に算入しないことにいたそうとするものであります。

て納付することに改め、また地方公共團体に拂い込む公金の拂込み料金は、取扱い経費等から考え、五円に引き上げようとするものであります。以上御説明申し上げました規定の數備によりまして、國民の円滑な經濟生活に貢献することを期待いたしておりますので、これ等の点を御了承の上、何とぞ十分御審議されまして、すみやかに御賛成くださることを切望いたしました次第であります。

六一  
上場  
出向  
議會  
監督  
問題  
異の問題が発生しておるといふよう  
ありますが、往々にして、連日の新聞紙を貰  
ておりますと、各地にそうした大同  
局はどのような態度で出ておられます  
か。その点をまず第一にお聞きした  
と思うであります。  
次に、簡易生命保険の問題であります  
が、今日簡易生命保険は、その独立  
性を離れて、最も一般的企業形態の主  
において、維持運営されておると思ふ  
のであります。ところで二十四年六月  
一日以降に効力が発生した契約が、一  
十一年の十月にさかのばるというこ  
になるならば、その間における契約額  
を倍額もつて支拂いするというこ  
につきましては、それに要することによ  
るか。またことに日本脳炎等をも加えら  
て全額を支拂いするということになら  
ならば、そこに相当の支出が行われる  
のではないかというようにも考えら  
るわけなのであります。しかもまた一  
面には、この契約高が現行法におきま  
しては五万円ということに最高が限  
られておりますが、一般民間の企業に  
おきましては、二十万円まではとんび  
無審査の状態において、契約が締結さ  
れるということを聞いておるのであり  
ますが、そいたしますと、ここに一  
方簡易生命保険はその独立性を失い、  
きわめて自由な立場に置かれて、それ  
だけまた民間企業がその方面に侵入し  
て來るというおそれがあるのでない  
か。この場合に、この五万円を十万円  
とか、あるいは十五万であるとかいふ

うなものに契約最高額を改めて、  
うして一般の会社と太刀打ちできる  
うな態勢に導くことが必要で、  
はないだろうかというようなことを  
えられるわけなのであります。これ  
についての当局の御意見をまず伺い  
たいと思うのであります。まずそれに  
お伺いして、またあとでさらに  
伺いしたいと思います。

○小澤國務大臣　白井君にお答えし  
ますが、御指摘のように、最近郵便事  
に対する犯罪が激増いたしておりま  
ことは、まさに遺憾なことであります。  
して、またわれ／＼の責任も非常に  
感じたしておるのであります。お話  
によると、最近新しい監察制度を持つて  
罪の発見日時、あるいは件数等も非  
常に早く、よく発見されつつあるこ  
とは、この制度のよいところであります  
のでありますから、従前よりは  
が、ただ私どもは、お話のようだ、  
だ監察制度で発見した犯罪者を処分  
たというだけでは、何らの意味もな  
は、この制度のよいところであります  
のであります。私どもは、一つの事  
罪がありますれば、監察から詳細の報  
告を求めるとして、その報告の内容に  
つて、爾後再びこうした犯罪が繰返  
れないように、制度の改廃といふこ  
とを常に考慮して行かなければならぬ  
いう方針によりまして、一つの犯罪が  
検挙され、また監察から報告が参り、  
すと、常に省議を開きまして、その結  
始末といふものを次から次につけてま  
く。また法規等の改廃を要する点は  
法規の改廃をいたす。また事務の整  
方法について欠陥があるものは、そ  
の欠陥を改めて行くというような方針  
で最近進んであります。じかしながら

出て来る犯罪の形が、犯罪ことに非常に違つておりますので、しかもその犯罪を行う人は大体内部に多いのでありますので、なかなか巧妙な、新しいやり方で犯罪をいたしておりますのですから、思うようにそれを防止することができないようになつておりますが、しかし今申し上げました通り、監察の制度によつて、一つの事故といふものがあれば、その責任を問うといふだけではなくして、今後こうした事件が二度と起きないような、法制あるいは事務に改善を加えて行きながら、こうした犯罪を極力防止しようと考えております。しかしながら一方犯罪がありましても、もし一般国民のうちに、その犯罪によつて何人か損害をこうむる場合には、もちろん政府で責任を負つて賠償をいたしておりますから、一般国民諸君にその犯罪のために損害をかけるというようなことは、全然ないつもりであります。また一方犯罪者に対しましても、極力賠償を求めるまして、国庫の負担が少しでも増大しないような方策を講じつつあるような次第であります。いずれにいたしましても、こうした傾向ははなはだ遺憾な問題でありますから、今後さらに十分な留意をいたしまして、こうした問題の惹起しないように、少くなるように努力いたすことを、お誓い申し上げる次第であります。

それから第二番目の、簡易生命保険の今回改正をいたしました、いわゆる倍額支拂いを一年間さかのぼる。また炎も加えたということは、申すまでもなく簡易保険制度は、私の考えでは、一つの大きな社会保障制度だと思うております。従つてこの保険事業の経営によつて、幾分なりとも加入者の負担を軽くして、そして高額な保険金をお支拂つてやるということに努力することが、一番重大な問題じやないかと考えております。従つてたまいまの、災害によつて突如死亡したような場合における倍額支拂い制度というものは、この制度の根本精神に合致するばかりでなく、この範囲を、財政の許す範囲内において極力拡張して行くといふことはできませんが、現況の経理と考えております。しかし簡易保険は一つの特別会計的な措置をとられておりますから、無制限にこれを拡張することはできませんが、現況の経理状況、あるいは財政状況におきまして、ただいま提案をいたしました程度の法案の改廃はしても、ただちに保険事業に影響はないものと考えまして、いわゆる加入者の利益のために、この法案の提案をいたしたような次第であります。なおこの予算の收支に関するこまかい点は、保険局長から答えることにいたします。

それから第三番の、最高金額を現在の五万円に制限しておつたのでは、民間会社と競争した場合において、国家の經營する簡易生命保険といふものは、だんくそ悪徳して行くのではないのか、こういう御質問であります。が、それほどもつともござります。しかしながら簡易生命保険制度といふものの経済的に恵まれない人を、できるだけ多くこの制度に加入してもらつて、

そして、現に第六国会と思つておりますが、従前の保険金額を五万円にする場合におきまして、大蔵当局の方では、民間保険会社を圧迫するから、五万円ということでは実際納得しなかつたのであります。そこで事務当局の考え方では、四万円ということで法案を出そうと考へておりましたが、閣議におきまして私と大蔵大臣の折衝で、他の閣僚諸君も私の主張を認めて、ようやく五万円にきまつたような次第であります。もちろんこの五万円がいいか、十万円がいいか、あるいは十五万円がいいかということは、どつちにもいろいろの論拠がありますが、民間事業も必ずしもひどく圧迫しない。また簡易保険の独立採算ということも必ずしも害せない範囲では、やはり現在のことでは五万円程度で押えることが至当ではないか、こう考へておるような次第であります。それからかりに同じ五万円の契約に入り、しかも無審査で入るというような場合におきましては、私の現在の観察では、一般民営の保険会社に対する国民諸君の信頼と、国営の現在郵政省で扱つておる簡易生命保険に対する信頼心とは、大分違つておるのじやないかといふような見地から、もちろん将来はいろ／＼考えなければなりませんけれども、現在の段階では、必ずしも少額な保険金額の取得について、民営の民間会社に押されておるというようなことは考へていません。しかも幸いに郵政省内におきましては、全国各町村にいわゆ

第で、今後時勢の大きな変化でもあります。それで、そういう点からいつでも非常に有利な地位を占めておるものと考えておる次第であります。以上のような次第で、行けるのではないか。また国民の利便もはかられるのではないか、こう考えております。

○金丸政府委員 倍額支拂いによりまする支拂いの増加が、どれくらいであるかというお尋ねでございますが、私もども今まで集まりましたいろいろな材料を参考にいたしまして、計算いたしましたところによりますと、二十五年度におきまして二千四百五十五万円ばかり、この制度によつて支拂いが増加する見込みでござります。それから二十六年度におきましては、五千九百五十五万円という数字が出て参つております。これは災害による死亡を、最近の経験によりまして全死亡の四%程度と抑えている結果による数字であります。この財源をどうするかというのであります。最近全体の死亡率が非常にな減つております。これは全国民の死亡率が減つた結果によりまして、私どもの方の契約者の死亡率も減つておるわけでございますが、そのような関係のありますので、財源にはこの程度のものでありますれば、心配はございません。のみならず、ただいま大臣からある御説明がございましたように、この制度によつて事業の信用や、サービスの増加によります加入者の増加というと

とによりますて、收入面におきまする財源  
プラスも相当期待されますので、財源  
の方にはまず／＼心配はないと考えて  
おります。

次に日本脳炎の方でありますて、脳  
炎の方におきましては、これは流行の  
程度にもよりまして、いろ／＼考えな  
ければならないのですて、過去  
の経験によりますれば、これはこくわ  
ずかであります。十種伝染病の場合  
に、全国民の全死亡に対するこの十種  
伝染病の死亡率が一%、それから簡易  
保険におきましては一・八%で、ちょ  
つと高いのでありますて、日本脳炎に  
おきましては、全国民の全死亡に対し  
まする日本脳炎の死亡率が、〇・二七で  
ありますてのに対しまして、簡易保険の  
経験率は〇・一二でござります。それ  
では十種伝染病による死亡の支拂い保  
険金が、簡易保険にどれくらいになつ  
ておりますかと見てみますと、二十三年  
度におきまして五百四十万円であります  
。これを先ほどの十種伝染病の大体  
十分の一程度のものとかりに押します  
ると、この日本脳炎をかように拡張い  
たしますることによつてふえまするの  
は、五十万円か六十万円と、こう考え  
られるわけであります。これは今まで  
の経験率によつておよそ算定いたした  
数であります。

1000

にからんで横浜郵便局の貯金課外務員の醜行がここに暴露されて来たという点につきまして、私はこの意義ある監察制度に対して、遺憾の意を表する次第でございます。今後十分御監督願いまして、しかもこの事件が一朝一夕に過ぎ上つたものではなくして、相当の日数を要しておるというこの内容と対照いたしまして、特に今後における監督の適正ならんことを願いたしました。私の質問を打切りります。

○石原委員長 この際私からもちよつとお尋ねしたいと思いますが、最近預金部の資金の運営の問題にからましまして、私はかなり強い空気が一部で、郵政省の業務の中の、郵便貯金業務並びに保険年金業務を一括りして、これを公共企業体に持つて行きたい。こういうような考え方に対し、郵政省の政府当局はどういうふうにお考えになつておるのか。もしそういうような事態ができたといたしますならば、その後の郵政事業にいられる特別会計が円滑に運営できるかどうか。こういう面について郵政大臣の御見をちよつと聞いておきたいと存じます。

○小澤國務大臣 この貯金事業のいわゆる公共企業体移行という問題について

は、格別な詳細な研究はまだいたしません。ただ私の現在の立場に

おいて考慮されることは、少くとも敗戦後の今日は、できるだけ国家の直接経営といふものをいわゆる公共企業

体、もしくは民間事業に適切なもの

は、民間事業に移して、そうして歳出額を極力節約いたしまして、国民諸君の負担の輕減をはかつた、いわゆることじん

にあります。従いまして政府の常に監察制度に対して、遺憾の意を表する次第でございます。今後十分御監督願いまして、しかもこの事件が一朝一夕に過ぎ上つたものではなくして、相当の日数を要しておるというこの内容と対照いたしまして、特に今後における監督の適正ならんことを願いたしました。私の質問を打切りります。

○石原委員長 この際私からもちよつとお尋ねしたいと思いますが、最近預

金部の資金の運営の問題にからましまして、私はかなり強い空気が一部で、郵政省の業務の中の、郵便貯金業務並びに保険年金業務を一括りして、これを公共企業体に持つて行きたい。こういうような考え方に対し、郵政省の政府当局はどういうふうにお考えになつておるのか。もしそういう

ような事態ができたといたしますならば、その後の郵政事業にいられる特別会計が円滑に運営できるかどうか。こういう面について郵政大臣の御見をちよつと聞いておきたいと存じます。

○小澤國務大臣 この貯金事業のいわゆる公共企業体移行という問題について

は、格別な詳細な研究はまだいたしません。ただ私の現在の立場に

おいて考慮されることは、少くとも敗戦後の今日は、できるだけ国家の直接

経営といふものをいわゆる公共企業

体、もしくは民間事業に適切なもの

は、民間事業に移して、そうして歳出額を

極力節約いたしまして、国民諸君の負

担の輕減をはかつた、いわゆることじん

まりとした国家が、われくの理想とする平和国家ではないかと考えておる所であります。従いまして政府の常に監査制度とつておる態度は、いわゆる行政の簡素化、経費の節約という面に非常な努力を注いでおります。従つて今後大きく検討されるべき一般行政機構の簡素化とからみ合せまして、また残された郵政省の事業等も検討いたしまして、この権力を注いでおります。従つて今後大き

く検討されるべき一般行政機構の簡素化とからみ合せまして、また残された郵政省の事業等も検討いたしまして、この権力を注いでおります。従つて今後大き

ことは何ら不思議ではないのです。ただ貯金事業を振るうために厖大な経費がかかつて、節約すればできるのに、その経費のためにたくさん金を使つて、しかも貯金会計を危うくすることは、嚴に慎しまなければならぬこととあります。この点について私はどもは委員長と同意で、極力事務費その他費用を節約いたしまして、国家の利益を増進したいと考えております。

じような巾で行つておるという意味であります。委員長の言われるのは、ある特殊な問題をごらんになつて安いと言われておるのだが、しかし他の部分は高いのもありまして、平均すると大体同じであります。とにかく金利の決定は郵政省だけでいたしておりません。大蔵省、安本、いわゆる金利政策の線に沿うてやつておりますから、零細な貯金を集めたものには金利が安く、一般市中銀行は高いという具体的場合もあるいはあるかもしませんが、少くとも現在の日本経済において、金利はこうあるべきだ、あるいはかくあらねばならないという方針に従つてやつております。従つてかりにこれを郵政省に移したからといって、金利の面は無制限に利益があるから、金利を高くするということはおそらくできないことではないかと思ひます。またしてはいけないことだと考えております。

分、あと二年以上、三年以上、こういふうふに利率が逓増して行くといふふになつておりますが、銀行にもよりますけれども、銀行では初めから一年間で三分五厘といったようなことになつております。多少銀行預金の方が総体において郵便貯金よりもよろしい、こうしたことになつております。

○石原委員長 私はその意見にはちょっと不服しかねます。銀行の当座預金は御承知の通り、自分のお札を持つているような、小切手を発行する預金であります。これは当然利息がつかないわけであります。しかし郵便局の預金というものは、事実に基いて考えてもらわなければならぬのですが、もちろんその預金はいつでも拂い下げるごとに於ては約束しております。しかしその事実はほとんど預金の方が多いと、拂い出すのがずっと減つている。これは累積された蓄積預金と言つても私は過言でないと思います。ですから郵便局の貯金の利息と当座預金の利息を、同等に見られるのはどうかと思ひます。特に銀行の当座預金とは、一つの商業取引の手段としてやつているものであります。預金の性質が全然違うということも当局はお認めになると思うのですが、その点いかがでありますようか。

○齋藤説明員 ただいま私の方から申し上げましたことは、個々の貯金の出し入れが自由であるかどうか。あるいは多少の年月固定しているかどうかといふ点に着眼して申し上げたのであります。郵便貯金全体の傾向といたしましては、やはり預けが多く拂いの方が多い。その意味において多少長期

預金に似ている、ということは、まさにお説の通りだらうと思います。

○石原委員長 いずれにしてもこの問題は、きわめて零細者の預金であると、いうことをぜひお考えくださいまして、さらに一段と御研究いただいて、こういう零細者の資金が十分に保護されるように、格段の御研究をお願いしたいと思います。

もう一点お尋ねしておきたいと思います。地方の資金が特に郵政事業を通じて中央に吸収されまして、これが預金部資金の大部分になつてゐるのですが、そのために特に地方の農村、漁村では、資金が非常に逼迫いたしております。それがためにちよつとした事業をいたすためにも、わざ／＼東京まで出て、しかもそういう資金が得られない。こういうことです／＼地方は窮乏して来るのですが、特に最近では農業の恐慌とか、あるいは漁業の不振とかいうようなことが一部にもいわれておりますし、またこれはわれ／＼としても相当考えなければならない問題だと思います。こういうときになりますと、やはりお尋ねのところ、農民にも漁民にもある程度の資金が還元されるならば、相當經濟的の上に大きな影響があると考えられるのであります。ただし、それなりまして、農民にも漁民にもある程度の資金を吸収されまして、中央に運ばれる役割を果して、いらつしやる郵政省当局として、地方にもう一べん資金を有効に還元するという問題について、何か御研究あるいは御関心を持つておられないものであるかどうか、この点についてお尋ねいたしたいと思います。

用が、実は有名無実の形になつてゐるのではないかということをおそれるわけでありまして、委員会のほんとうの根源は郵政省にありますので、少くとも郵政省の発言は相当保留されなければならない。かように考えますが、今後委員会の開催にあたつては、特に郵政省では強く郵政省の立場を発言いたしてもらいたい。私は私先般この問題については、大蔵省にも申しておいたのですが、非常に重大な預金部資金の運用を再開するという時期に至つても、新聞紙で発表されるまで、郵政省にはその旨は通じていないという事実もございましたので、今後はこの面に対しても、郵政省側がむしろ積極的に大蔵省を駆使するくらいの活動を希望してやまない次第であります。

手続に至るまでの経過といいますか、それをひとつここで御説明願いたいと 思います。

○齋藤説明員 郵便貯金は、窓口でありまする郵便局で受入れまして、それに対しても必ず証拠書を作成いたします。かたわら、預金者の預金通帳にその金額その他の事項を記入して、通帳はただちに預金者に還付いたします。あとでその証拠書はただちにその日ごとに日本計算をいたします。次に、郵便局管下には各調査局といふものが大体一県に一局くらい設けてございますが、これに証拠書を送付いたします。ここにおいては、さらに郵便局の取扱いに過誤があつたかなつかつたかということを見つけるため、全部証拠書を総精査いたします。そして、それをこの地域を管轄している貯金局に送付するのであります。それがあつたかなつかつたかということを見つけるため、全部証拠書を総精査いたします。これを全国二十八の原簿所管局でありまする貯金局別に、自分の局において登記をするものと、よその局において登記をするものとに振りわけまして、他の局に所属するものはそれらの局に相互に送る。これを交渉計算と申しておりますが、原簿を所管しておる各貯金局では、該当の証拠書を受けまして、さらにこれを原簿別、記番号別、あるいは番号別に全部整理し、計算を固めて、ここで初めて貯金原簿の相殺をいたしまして、さらに証拠書の登記の間違い等が起きないかどうか、いろいろの計算を試みまして、縱からも横からも、きつかり一錢一厘も該当の貯金原簿に間違いのないように登記する。こういう計算の仕組みになつております。

○石原委員長 よくわかりました。ほ  
かに御質疑がありませんか。

○大和田委員　社会保障制度の確立は、民生の安定の根幹でありまして、その一環としての簡易保険の倍額支拂いは、いいことだと思います。多少性質は違ひ、ことに一方は死亡してからとり、一方は生きているうちにとどめあります。が、郵便年金に至りましたは、「二十五年あるいは三十年前の物価指数と現実を比較してみると、そこには非常に相違があつて、納得の行かぬものがあることは、加入者といたしましては遺憾なことであるということを、文書あるいは口頭でしばくやましくいわれるところであります。これらの措置につきましては、もちろん具体的に簡易保険の倍額支拂いということをするには、現段階におきましては、実に容易でないものがあると思うのであります。しかしながらこれらにつきましても十分考慮をして、何らかの措置を講ずることが、やはり必要なことであらうと考えられるのであります。従いましてこれらのことにつきまして、郵政当局はいかなる考え方を持つておるかというのが、第一点であります。

かねるが、三千円程度のものであれば  
入るという希望の者もたくさん出て参  
りまして、これらの要望にこたえるた  
めに、最低額の方を引下げた次第であ  
ります。

○石原委員長 本日はこの程度で散会  
いたします。次会は公報をもつてお知  
らせいたします。

午後三時三分散会